

広告特集

企画・制作 朝日新聞社広告局

LEADERS AS READER

リーダーたちの本棚 VOL.32

READ
ING

人の道、農の道をたどる



全国農業協同組合中央会会長

萬歳 章さん

ばんざい・あきら

「宮尊徳は、農業に励みながら時間を見つけては本を読み、学問を究めたと言われます。学問のみならず人間形成においても書物から大きな影響を受けたに違いありません。二宮先生のようにはいませんが、私も日々の仕事の中で疑問を感じることがあると、本に知識を求め、自分なりにどのような考え方を持つべきなのかを整理します。実務に生かせるノンフィクションを読んで読むという全國農業協同組合中央会（JA全中）会長の萬歳章さん。選んだ本から農業振興にかける熱い思いがにじむ。

私は敗戦2日前に新潟の米農家に生まれました。昔の田舎の子供はよく家を手伝い、早起きして玄関を掃いたりしたものです。道徳教育が日々の生活に根ざしていた時代でした。家族、子弟、友人、地域社会、さまざまな関係の中での道徳が失われていないか。親となつた自分が反省も含めてそう感じ始め、手に取つたのが「武士道」です。本書は著者の新渡戸稻造へ

イモ、サトウキビの四つの栽培植物を開発したこととは、人類の生活史上の革命の一つだったなど、世界の農耕の歴史をたどり、私たちが口にしている植物のほとんどが栽培種であり、何千もかけて改良された「文化財」であることを紹介しています。私が携わってきた米栽培においても、遺伝子組み換えでなく、交配を繰り返して完成させた「いも

（二木立氏）など、経済、医療、政治、食、労働、環境、さまざまな分野における警告があり、農業にとどまらない大変な問題であることを再認識しました。もう1冊挙げた「これでわかるTPP問題一問一答」日本を崩壊させる58の危険

再生への思いを新たに 食と命を支える農業

氏がベルギーの友人に「日本には宗教教育がないのか。ではどうやつて子孫に道徳教育を授けるのか」と問われて愕然として、宗教の戒律にあたるもののが武士道であることに思い至りました。新渡戸氏は札幌農学校の出身で、ウイリアム・クラーク博士が残した校風を受けてキリスト教徒となりました。西洋思想に通じた彼の視点で、茶の湯から忠臣蔵のあだ討ちまで、日本人の礼儀や武徳が論じられ、今讀んでも古びた印象を受けません。現代生活の指針になる名著だと思います。

「栽培植物と農耕の起源」は、「東アジアの熱帯雨林の中ではバナナ、ヤムイモ、タロー

など、先人の知恵によって新しい恵みが生まれおり、そうしたことと重ねて読みました。温暖化や異常気象に強い作物の育種の重要性についても考えさせられた本です。

TPP 参加は絶対反対

「TPPと日本の論点」は、各界の識者が、太平洋連携協定（TPP）参加への反対意見を述べています。「日本企業が韓国企業に勝てるようになっているのは、韓国企業がウォン安の恩恵

など、先人の知恵によって新しい恵みが生まれおり、そうしたことと重ねて読みました。温暖化や異常気象に強い作物の育種の重要性についても考えさせられた本です。

TPP 参加は絶対反対

「TPPと日本の論点」は、各界の識者が、太平洋連携協定（TPP）参加への反対意見を述べています。「日本企業が韓国企業に勝てるようになっているのは、韓国企業がウォン安の恩恵

など、先人の知恵によって新しい恵みが生まれおり、そうしたことと重ねて読みました。温暖化や異常気象に強い作物の育種の重要性についても考えさせられた本です。

TPP 参加は絶対反対

TPP 参加は絶対反対